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Review Теплоснабжение

— интервью —

О том, какова ситуация с надеж-
ностью систем теплоснабжения 
в России, какие нормативы пред-
усмотрены законодательством 
и как они выполняются, ”Ъ“ рас-
сказал президент НП «Россий-
ское теплоснабжение» ВИКТОР 
СЕМЕНОВ.

— Насколько надежны системы 
теплоснабжения в России?
— Для того чтобы разобраться с над-
ежностью, надо понимать, что и в ка-
ком состоянии находится. Статисти-
ка отказов на тепловых сетях, которая 
официально существует в Росстате, со-
ответствует по количеству разрывов 
на сетях повреждениям в одном об-
ластном городе. Это происходит пото-
му, что Росстат лишили функции про-
верки и, соответственно, он не владе-
ет реальными цифрами. Им переда-
ют: по городу повреждаемость «ноль» 
— они так и записывают, не проверяя.
— То есть у нас нет достоверной 
информации?
— У нас нет. В Ростехнадзоре ее то-
же нет. Там точно так же: что им сооб-

щают, то они и принимают. В Мин-
строе тоже нет. При этом цифры, ко-
торые есть в Минстрое, Минэнерго, 
Ростехнадзоре и Росстате, между со-
бой не стыкуются никак. Министер-
ство энергетики публикует на своем 
сайте доклад о состоянии теплоснаб-
жения в РФ. Один год они не заказы-
вали, но за 2016, 2017 годы он есть. 
Делает эту работу Российское энер-
гетическое агентство. Они сами го-
ворят о том, что никакой достовер-

ности исходных данных нет. Поэто-
му мы не знаем, где завтра произой-
дет авария, не отслеживаем дина-
мику, тенденции к улучшению или 
ухудшению. Вместо профилактиче-
ских мер система ориентирована на 
устранение аварий.
— Какая система мер предусмо-
трена законодательством для пре-
дупреждения аварий в системах 
теплоснабжения?
— Первое, что существует,— это так 
называемые правила организации 
теплоснабжения. В них вписано, 
что на уровне региона каждый год 
все системы теплоснабжения долж-
ны ранжироваться по четырем ка-
тегориям: высоконадежные, над-
ежные, малонадежные и ненадеж-
ные. И в отношении малонадежных 
и ненадежных должен проводить-
ся комплекс мероприятий с целью 
доведения их до надежного состо-
яния. Принципиально важно, что 
это происходит на уровне региона 
и за комплекс мероприятий отве-
чает именно регион. У региона осо-
бого желания брать на себя ответст-
венность нет, и это не выполняет-
ся. А со стороны федеральной влас-

ти контроля за процессом нет. Фор-
мально расчеты и информация по 
малонадежным и ненадежным си-
стемам должны представляться в 
Ростехнадзор, но в положение о Ро-
стехнадзоре это не внесено и функ-
ции мониторинга, анализа и приня-
тия мер за ним также не закрепле-
ны, поэтому никто ему ничего не пе-
редает, а меры не разрабатываются 
и не принимаются.

Следующее — это раздел «надеж-
ность» в схемах теплоснабжения. 
По городам с населением свыше 
500 тыс. человек, где эта работа под-
ведомственна Минэнерго, этот раз-
дел есть, из года в год есть улучше-
ния, потому что схемы актуализи-
руются каждый год. По всем осталь-
ным городам и по подавляющей до-
ле схем либо этого раздела нет во-
обще, либо он ненадлежащего каче-
ства, либо там нет исходной инфор-
мации, то есть надежность не ана-
лизируется. А схемы по городам с 
населением меньше 500 тыс. чело-
век полностью прерогатива мест-
ной власти.

Далее — подготовка к отопитель-
ному периоду. Контролируют ее две 

федеральные организации — Ро-
стехнадзор (выдача паспортов готов-
ности) и Минстрой (отчетность реги-
онов). Цифры не стыкуются, и чему 
верить — не понятно. Если не выдан 
паспорт готовности, опять же воз-
вращаемся к первому тезису: ком-
плекс мер не разрабатывается, на 
уровень региона это не переходит. 
То есть мы никак не отслеживаем со-
стояние дел: оно формально как-то 
расписано, но данные не стыкуются 
и ничего не делается.

Есть законопроект, который ко-
ротко называется «о перехвате 
управления». Он внесен правитель-
ством в Госдуму и подразумевает, что 
в случае, если есть опасность возник-
новения чрезвычайной ситуации 
либо произошла чрезвычайная си-
туация, губернатор может сместить 
директора теплоснабжающей орга-
низации. На его место приходит но-
вое физлицо, а актив перейдет в ве-
дение новой организации — управ-
ляющей компании, которая сможет 
управлять счетами и всей деятель-
ностью.
— А кто определяет возникнове-
ние опасности ЧС?

— Тоже губернатор. Штаб. То есть ни-
кто. Таким образом, предложенные 
в законопроекте меры — это все рав-
но что во время пожара менять руко-
водителя пожарного депо. Плюс там 
прописано, что этот «белый ангел» 
даже зарплаты не получает. То есть 
предполагается, что кто-то придет и 
на этом пепелище, где все развали-
лось, каким-то образом наведет по-
рядок. Как это сделать — понимание 
есть, у меня есть написанная кон-
цепция. В Госдуме это обсуждали, и я 
думаю, что сейчас этот законопроект 
будет сильно меняться и нужно по-
пытаться его сделать нормальным.
— Сколько проблемных муници-
палитетов сейчас в России?
— Мы проанализировали один реги-
он, население 1 млн человек — поло-
вина систем оказались малонадеж-
ными. Но это не значит, что это по-
ловина нагрузки, потому что они в 
основном мелкие — по нагрузке это 
около 25%. Три оказались ненадеж-
ными. Поэтому получилось не так 
уж критично. Другой вопрос, что бы-
ла тенденция к явному ухудшению.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Сегодня мы боремся с последствиями,  
а не занимаемся профилактикой»

— чрезвычайные ситуации —

Смертоносный кипяток
В ночь на 28 сентября в Санкт-Пе-
тербурге произошла коммуналь-
ная авария. В результате прорыва 
магистральной теплосети возле до-
ма №20 по Измайловскому проспек-
ту обвалился грунт, в десятиметро-
вой яме оказались два автомобиля, а 
в расположенное в подвале антика-
фе «Типичный Питер» хлынул кипя-
ток. В это время в заведении находи-
лись четверо сотрудников и трое го-
стей-студентов. Посетители и сотруд-
ники, сообщал потом Следственный 
комитет, покинули помещение до 
затопления, однако один из гостей 
решил вернуться за пальто своей 
спутницы, а его друг последовал за 
ним. Оба 20-летних юноши погибли, 
сварившись заживо. Следственный 
комитет Санкт-Петербурга возбудил 
уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 
ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти, повлекших по неосторожности 
смерть двух и более лиц).

Можно говорить о том, что с точ-
ки зрения статистики чрезвычай-
ные ситуации неизбежны. Однако 
это верно только в том случае, если 
не прослеживается тенденция, а этот 
инцидент не единичен. Вот стати-
стика по Петербургу в последующие 
дни: 30 сентября — прорыв на Васи-
льевском острове: фонтан, о чем сви-
детельствуют фотографии очевид-
цев, поднялся на несколько метров, 
выше крон деревьев. 1 октября трубу 
с горячей водой прорвало у школы 
во Фрунзенском районе города, 5 ок-
тября — около метро «Московская», 
18 октября — в Кировском районе: 
кипятком залило проезжую часть. 3 
ноября коммунальная авария прои-
зошла в Колпино, нетрезвый моло-
дой человек, провалившись в яму 
с кипятком, получил термические 
ожоги 80% тела. 5 ноября прорвало 
трубу в Невском районе, поврежде-
но девять машин.

Ситуация в Петербурге, печально 
известном как «столица гейзеров», 
не уникальна. В 2016 году в Петро-
павловске-Камчатском погибли трое 
восьмилетних детей, провалившись 
в плохо прикрытую листами ДСП ка-
наву с кипятком. Довольно крупные, 
хотя и с менее тяжкими последстви-
ями аварии на теплосетях встреча-
ются повсеместно. Только в послед-
ние месяцы из-за таких происшест-
вий было отключено 40 домов в Ека-
теринбурге (район Химмаш, нача-
ло октября), 16 октября 56 домов и 4 
соцобъекта отключены в уральском 
Алапаевске, 23 октября — в Твери (11 
домов), 24 октября — в Самаре (80 до-
мов). 26 октября выплеснулся кипя-
ток на проезжую часть в Новосибир-
ске, отключены 24 дома и 5 соцобъ-
ектов. 29 октября произошла авария 
в Воронеже (79 домов), 30-го — в Вол-
хове (19 домов). В ночь на 5 ноября 
в Курске произошел прорыв тепло-
трассы, отключены жилой дом и дет-
ский сад. 7 ноября из-за более мас-
штабной аварии в Петрозаводске без 
тепла и горячей воды остался целый 
район (Голиковка). Под отключение 
подпали 181 жилой дом, 63 админи-
стративных здания, 4 дошкольных 
учреждения, одна школа, 5 боль-

ниц, одна поликлиника. 12 ноября 
70-сантиметровую трубу прорвало 
в Новосибирске в –15°C, всю округу 
заволокло плотным туманом, кипя-
ток хлынул на улицы, прохожие ед-
ва успели спрятаться в магазин и по-
ликлинику. Отключено 40 домов. 13 
ноября аварии произошли в Барнау-
ле (отключены 21 дом и корпус уни-
верситета) и Иркутске (33 жилых до-
ма, школа и 2 детсада).

В Москве, где все неплохо, проры-
вы труб тоже случаются, хотя и ред-
ко. В конце ноября 2017 года произо-
шел прорыв теплосети на Иркутской 
улице в Гольяново. Восемь человек 
пострадали, пять были госпитализи-
рованы, в том числе один в тяжелом 
состоянии. Следственный комитет 
инициировал масштабную провер-
ку, 900 домов было переведено на ре-
зервную схему теплоснабжения.

Износ 
и  недофинансирование
Главная причина гибельных проис-
шествий на теплосетях — большой 
износ теплосетей. После аварии 28 
сентября вице-губернатор Петербур-
га Игорь Албин говорил, что инфра-
структура АО «Теплосеть Санкт-Петер-
бурга» (74,99% — у ТГК-1, 25,01% — у 
муниципального ГУП ТЭК), к которой 
относилось аварийное хозяйство, из-
ношена на 70%, около 1125 км труб ну-
ждаются в ремонте или замене. Тру-
ба, ставшая причиной смертоносной 

аварии, была изготовлена в 1992 году 
и выработала срок службы за год до 
прорыва, хотя по итогам экспертизы 
он и был продлен до 2020 года.

Высокий коэффициент износа яв-
ляется следствием масштабного не-
доинвестирования. В мае в интер-
вью «Интерфаксу» глава ООО «Газ-
пром энергохолдинг» (ГЭХ; (контр-
олирует ТГК-1) Денис Федоров кон-
статировал, что тариф в Петербурге 
недостаточный. «Инвестпрограмма 
— 2 млрд руб. Просто смешно»,— го-
ворил он, отмечая, что у находящей-
ся в сходной ситуации московской 
МОЭК инвестпрограмма — 13 млрд 
руб. ГЭХ уже не первый год пытает-
ся продать городу «Теплосети Санкт-
Петербурга» или заручиться инвес-
тициями на необходимом уровне. 
Однако лишь недавно наметились 
признаки того, что сделка все же бу-
дет заключена: ТГК-1 получит котель-
ные, а город — единую теплосете-
вую компанию.

Недофинансирование тарифа за 
тепло не точечная проблема одно-
го, даже крупного, муниципалитета. 
Платежеспособность потребителя, 
особенно коммунального (населе-
ния), как правило, заметно ниже, чем 
себестоимость перекладки сетей, ко-
торую можно заложить в тариф.

В российских миллионниках, 
где, за редким исключением, ситуа-
ция лучше, чем в менее крупных на-
селенных пунктах, показатель изно-
са все же достаточно высок. В Екате-
ринбурге в текущем году, по данным 
замдиректора Свердловского фили-

ала «Т Плюс» Андрея Шмелькова, из-
нос составил 70%, за последние го-
ды он стабилизировался, и этот по-
казатель не растет. Ранее власти го-
ворили, что причина стабилизации 
— ремонтные работы, проводимые 
энергокомпаниями. В Новосибирс-
ке износ, по данным СГК, также на-
ходится на уровне 70%. Несмотря на 
постоянное недофинансирование 
тарифа, компания в нынешнем го-
ду переложила в городе 43 км труб. 
В Нижнем Новгороде показатель на 
том же уровне. Но чем меньше го-
род, тем более сложной оказывает-
ся ситуация. Во Владивостоке, по 
данным мэрии города, несмотря на 
рост ремонтов (в текущем году энер-
гетики заменили 15 км полностью 
выработавших свой срок теплосе-
тей), износ постоянно увеличивает-
ся. В 2013 году его показатель состав-
лял 74,3%, в 2015-м вырос до 83,5%, в 
2017-м — до 87,5%, а в нынешнем го-
ду достиг 90%. В Татарстане при до-
статочно неплохих, по данным пер-
вого замминистра строительства, 
архитектуры и ЖКХ Алексея Фроло-
ва, показателях износа в среднем по 
республике (50–60%) в некрупных 
муниципалитетах, например в Бу-
гульме, он гораздо выше — 80%. В 
Кирове и Кирово-Чепецке теплосе-
ти изношены на 90%.

Инвестиционный холод
«Россия производит больше тепла, 
чем электроэнергии, но инвестиции 
в тепло в семь раз ниже,— говорит 
глава группы исследований и про-

гнозирования АКРА Наталья Порохо-
ва.— Причина — отсутствие стиму-
лов для инвестиций. Треть теплово-
го хозяйства находится в региональ-
ной и муниципальной собственно-
сти». Она отмечает также несбалан-
сированность инвестиционных ре-
сурсов. «Доля собственных средств, 
то есть тарифа, в финансировании 
инвестиций — 76% при среднем в 
экономике 51%,— отмечает госпо-
жа Порохова.— Доля займов — 11%, 
но это преимущественно займы от 
материнских компаний или займы 
энергокомпаний, рыночные займы 
непосредственно для тепловых про-
ектов сейчас практически недоступ-
ны. Целых 10% приходится на сред-
ства региональных бюджетов, и это 
тоже показатель того, насколько все 
плохо, так как региональные бюдже-
ты сами испытывают большие труд-
ности после майских указов». У энер-
гокомпаний непосредственно сей-
час есть средства для инвестиций, 
добавляет эксперт, но вложения в 
эту сферу остаются непривлекатель-
ными, так как конкретики по тари-
фам все еще нет и понятно, что суще-
ственно поднять тарифы не удаст-
ся, поскольку, в отличие от электро-
энергетики, основной потребитель 
тепла — население. «Дополнитель-
ная проблема — снижение инфля-
ции и успехи ЦБ в таргетировании 
инфляции,— добавляет Наталья По-
рохова.— В условиях низкой инфля-
ции вклад тарифов стал выше (до 
40%), и это тоже будет ограничителем 
для опережающего роста тарифов на 

тепло, доля которых в платежке за 
ЖКХ — от половины до двух третей».

При этом ремонт теплосетей 
осложняется еще и систематически-
ми неплатежами потребителей, не 
позволяющими собрать даже те скуд-
ные суммы, которые предоставля-
ют теплоснабжающим организаци-
ям тарифные органы. По данным Со-
вета производителей энергии, де-
биторская задолженность за постав-
ленную населению тепловую энер-
гию на 1 января составила 139 мл-
рд руб.— это 21% ее стоимости. При 
этом теплоснабжающим организа-
циям позволяют в тарифе учитывать 
резерв по сомнительным долгам 
лишь в 2%, а если будет дан ход зако-
нопроекту об основах госрегулиро-
вания тарифов, то резерв снизится до 
1,5%. Дебиторская задолженность по 
теплу зачастую поглощает все сред-
ства, выделенные на реализацию ре-
монтных программ. Так, в октябре 
«Т Плюс» сообщала, что в Кирове дол-
ги потребителей за тепло и горячую 
воду превысили 2 млрд руб., чего хва-
тило бы на финансирование ремонт-
ных программ в течение нескольких 
лет. 2 ноября глава Минстроя Влади-
мир Якушев заявил о недофинанси-
рованности всего сектора ЖКХ. «Ска-
зать, что мы пройдем отопительный 
сезон на 

”
ура“, к сожалению, не мо-

гу,— говорил он.— Редкий день, ког-
да у нас не зафиксировано инциден-
тов в системе ЖКХ. Страна большая, 
а состояние систем мы с вами знаем».

Наталья Семашко,  
Евгения Чурапченко

Жизненно важный тариф
Коммунальные аварии в сегменте теплоснабжения, вызванные отсутствием средств в тарифе на ремонт теплосетей, не только парализуют 
жизнь в небольших населенных пунктах и целых районах крупных городов, но и приводят к человеческим жертвам. Состояние теплосетей  
невозможно улучшить, не увеличивая инвестиционных возможностей отрасли. Однако пока местные власти размышляют о переходе  
на новые тарифные методы, износ растет, а с ним и вероятность аварий, в которых могут погибнуть люди.

П
О

Р
ТА

Л
 Э

Н
Е

Р
ГО

С
О

В
Е

Т.
R

U
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 Ч
И

Ж
Е

Н
О

К

Накопление износа теплосетей 
в российских муниципалитетах 
 приводит к коммунальным авариям


